

**Don Benito acoge la XIII edición del salón internacional Agroexpo**

**Los productos de calidad en la Comunidad extremeña**

**Situación actual de la horticultura en las Vegas Altas del Guadiana**

**Estructura varietal en los frutales de las Vegas Altas del Guadiana**



## **INTRODUCCIÓN**

# **El 2000 fue un año irregular para el sector agrario extremeño**

**El encarecimiento de los costes de producción y la bajada de los precios provocaron la caída de la renta**

*Desde el punto de vista agrario, el año pasado en Extremadura no fue un mal año. Las producciones cerealistas cultivadas en secano evolucionaron positivamente gracias a las favorables condiciones climáticas, pero en otros cultivos como el olivar, las hortalizas y las frutas, la campaña fue, en el mejor de los casos, normal. Por su parte, en el sector ganadero el 2000 pasará a la historia por ser el año de la EEB, a pesar de que para los productores extremeños de porcino y ovino el balance final puede ser considerado positivo.*

● **Ataúlfo Sanz.** Redacción

**C**ereales, fruta, vino, aceite, hortalizas, tabaco, ovino, porcino, vacuno, etc. Todas (o casi todas) las producciones agrarias del amplio espectro nacional tienen su representación en la Comunidad Autónoma de Extremadura, una región en la que el peso del sector primario representa aproximadamente el 19% de su Producto Interior Bruto, uno de los porcentajes más altos de todo el país.

Aunque todavía es pronto para conocer datos concretos, de acuerdo con las estimaciones del sector productor, la renta agraria en esta región descendió en el pasado año a causa de la subida de

los costes de producción (gasoil fundamentalmente) y de la caída de los precios (especialmente en el sector agrario).

Al descenso de la renta se le unió el encarecimiento del precio de la tierra, por lo que no es extraño que el número de agricultores y ganaderos haya descendido en los últimos años. No obstante, a pesar de estos descensos la importancia del sector agrario en el conjunto del empleo regional es grande ya que representa aproximadamente al 22% de la población activa total.

Volviendo al balance del año 2000, la siembra de cereales de otoño fue un 12% inferior a la de la campaña precedente, pero gracias a la pluviosidad, la cosecha fue muy buena. Sin embargo, en el sector de los cereales de primavera (como el maíz, etc.), esas mismas lluvias fueron las causantes del retraso de la campaña y de la reducción de la producción. En cuanto al arroz, este cultivo también se vio afectado por las lluvias, pero aun así se consiguió una producción de 168.000 t, con unos rendimientos de 7.000 kg/ha.

De todas formas, a la hora de analizar la campaña de cereales hay que tener en cuenta que en 1999 la región Extremeña sufrió una importante sequía, de ahí que la comparación de datos de una y otra campaña sea sorprendente (como se puede apreciar en el cuadro adjunto).

En el sector del vino, lo más destacado de la campaña 2000 fue que la cosecha se incrementó un 15% gracias, entre otras causas, a la entrada en producción de un buen número de viñedos de uva tinta. En este sentido, en Extremadura se ha reestructurado aproximadamente el 25% de la superficie de viñedo para adaptar las variedades de uva a las nuevas necesidades del mercado.

De acuerdo con fuentes de la Consejería de Agricultura, la producción quedó entorno a los 3,4 millones de hectolitros. Sin embar-

## INTRODUCCIÓN

go, la uva entró en las bodegas con una graduación de 11,5º, frente a los 12,5º/13º de la anterior campaña, y el precio del vino blanco bajó - según fuentes del sector productor- entorno a un 25%, mientras que el tinto se vio reforzado gracias a la Denominación de Origen Ribera del Guadiana.

Por su parte, el sector del olivar no tuvo un buen año debido a la caída de la producción y de los precios tras la supresión del llamado precio de intervención. Se espera que la cosecha de aceituna ronde finalmente los 10 millones de kilos y que la producción de aceite de oliva quede en torno a las 20.000 toneladas (unas 10.000 t menos que en la campaña precedente).

En cuanto al sector hortofrutícola, la cosecha de frutas ha sido menor en cantidad, aunque de mayor calidad, a la vez que los precios se mantuvieron prácticamente en los niveles del pasado año. Los problemas climáticos fueron la causa de estos descensos, especialmente en producciones tan emblemáticas para la región como la cereza, donde la cosecha rondó las 20.000 toneladas.

Desde la Consejería de Agricultura se ha apostado en la campaña pasada por aumentar la superficie de frutales y por modernizar este sector mediante la reconversión varietal.

### Tomate y tabaco

Aunque las lluvias también pusieron en dificultades las producciones hortícolas, en el sector del tomate para industria (en el que Extremadura ostenta el liderazgo a nivel nacional), se consiguió una producción de 900.000 toneladas, casi igual que la cifra récord de 1 millón de toneladas de la campaña anterior.

Además del tomate, el sector del tabaco es el otro gran pilar de la economía agraria extremeña. La producción de esta región supone aproximadamente el 85% de toda la cosecha española y representa también el 20% de la Producción Final Agraria autonómica. Como el cultivo está sometido a la contingentación comunitaria, la producción anual ronda siempre las 36.000 toneladas. En el pasado año, la calidad de la cosecha fue normal y los precios de la variedad Virginia (que es la predominante) subieron.

Por lo que respecta al sector ganadero, en el balance del año 2000 hay que destacar la buena situación del sector del porcino Ibérico (con incrementos espectaculares de producción que hicieron caer los precios a finales de año), y la difícil posición del sector bovino debido a la Encefalopatía Espongiforme Bovina (EEB).

Aunque es pronto para hablar de cifras, lo cierto es que las producciones ganaderas representan en la región extremeña aproximadamente el 45% de la Producción Final Agraria, por lo que las repercusiones, tanto de la crisis del bovino como de la subida de precios en el porcino, se harán notar en el balance final.

Además del porcino, el sector del ovino-caprino también tuvo

### PRINCIPALES CEREALES Y OLEAGINOSAS EN EXTREMADURA

Grano	Superficie (ha)		Producción (t)	
	1999	2000	1999	2000
Trigo	150.145	146.490	81.800	562.000
Cebada	50.815	50.732	21.400	153.600
Maíz	52.284	57.409	594.900	591.400
Avena	55.233	61.480	46.000	166.000
Girasol	61.870	55.875	66.400	98.000
Soja	3.305	2.468	7.100	5.300

Fuente: Ministerio de Agricultura. Elaboración propia.

buenos resultados en el pasado año. Esta cabaña, compuesta por casi 4 millones de cabezas, es la más numerosa de la región extremeña y es la base, no sólo de una potente producción cárnica, sino también de las reconocidas industrias queseras extremeñas.

Directamente relacionado con la producción agraria está la actividad de la industria agroalimentaria, que es también una de las mayores (si no la principal) fuentes de ingresos para la región. En el año 1999, la industria agroalimentaria extremeña facturó cerca de 86.000 millones de pesetas, lo que supuso un crecimiento del 38% en relación con el año anterior, según datos de la Consejería de Economía de la Junta de Extremadura. Este incremento, que se espera se haya repetido en el ejercicio 2000, fue gracias a la buena marcha de las exportaciones.

Como ya puede deducirse a tenor de los datos anteriores, la industria del tomate para conserva, la del aceite de oliva y la del vino son las locomotoras del sector agroindustrial extremeño, pero año a año otros sectores productivos van conquistando posiciones. La mayor parte de estas producciones se comercializan en el mercado interior y aproximadamente el 45% de la misma se destina a la exportación.

Finalmente, una de las características que diferencia a Extremadura del resto de las comunidades autónomas es el interés de sus agricultores por la producción biológica. De acuerdo con los datos de 1999, más de la mitad de los productores de agricultura ecológica del país (6.743 frente a 11.773) son extremeños y cultivan aproximadamente 167.833 hectáreas. No en vano, en esta Comunidad Autónoma la consejería del ramo se denomina "Agricultura y Medio Ambiente" y el peso de esta denominación ha influido sin duda a la hora de impulsar políticas más ecológicas. Como ejemplo, desde la Consejería se han realizado en los últimos años actuaciones en materia de repoblación de tierras agrarias en 136.648 hectáreas. ■

### COMPLEMENTOS A LA RENTA AGRARIA DE LA UNIÓN EUROPEA 2001



No predecimos el tiempo

Pero de todo lo demás nos ocupamos nosotros

Servicio Agrario

Más de 150 expertos a su disposición.

Máxima calidad en la gestión de su expediente: lo seguimos en todo momento y durante todo el año.

Por supuesto, le GARANTIZAMOS EL COBRO.

Y si desea que le anticipemos su importe, lo haremos a un interés realmente preferencial.

Y ADEMÁS DE REGALO, UNA PRÁCTICA SILLA PLEGABLE!

CajaSur

www.cajasur.es

RESERVA DE FONDO ADMINISTRACIÓN DE ECONOMÍA Y HACIENDA JUNIO DE 1999